



Tienen empleo independiente 16 millones y bajo salario

ANTE CRISIS ven como opción trabajos por su cuenta; 10.96 millones ganan hasta 2 mínimos salariales; 80% de mujeres percibe eso; vigente, reto de mejorar ingresos: expertos. **pág. 18**

SALARIO MÍNIMO POR GÉNERO



Laboran 16.14 millones por su cuenta

Trabajadores independientes, entre bajos salarios y pocas prestaciones

Por Fernando Franco

fernando.franco@razon.com.mx

Ante la falta de oportunidades de trabajo atractivas, millones de mexicanos ven en el empleo independiente una opción para ganarse la vida; sin embargo, además del limitado acceso a prestaciones laborales y servicios de salud, 68 por ciento gana hasta dos salarios mínimos.

En el segundo trimestre del año, 16.14 millones de personas trabajaban de forma independiente, 27.6 por ciento de la población ocupada total. De éstos, 62.2 por ciento es hombre y el resto (37.8 por ciento), mujer, según el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi).

Del universo total, 7.23 millones ganaban hasta un salario mínimo al mes (seis mil 223 pesos), es decir, 44.8 por ciento; en el caso de los hombres es 34.1 por ciento y en las mujeres casi se duplica a 62.4 por ciento. Otros 3.73 millones percibían entre uno y dos minisalarios (12 mil 446 pesos), según la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo.

En total, 10.96 millones ganaban hasta dos salarios mínimos al mes, es decir, 68 por ciento. Sin embargo, al ver por género, en las mujeres esta cifra sube hasta 80 por ciento.

EL 68 POR CIENTO gana hasta dos salarios mínimos mensualmente, una cifra que en las mujeres sube a 80%; mejorar ingresos es una tarea pendiente, consideran analistas

A ese número se suman casi 730 mil trabajadores que no percibían ingresos, es decir, 4.5 por ciento del total. En contraste, sólo 1.7 por ciento ganaba más de cinco salarios mínimos de manera mensual (31 mil 116 pesos).

“Uno de los grandes retos del mercado laboral es generar empleos de calidad, bien pagados, con buenas prestaciones y acceso a la salud, para evitar que más personas se sumen a la informalidad”, comentó Héctor Magaña, catedrático del Tec de Monterrey.

Estos bajos salarios se dan pese a que una buena parte de los trabajadores independientes, 5.4 millones (33 por ciento), tiene educación media superior o superior y más de 3 millones son empleadores.

SON MAYORÍA. Ernesto tiene carrera técnica en contaduría. Poco antes de la pandemia se quedó sin trabajo. Regresar al mercado laboral fue difícil para él con el surgimiento de la crisis sanitaria. Desde entonces, ha tenido dos empleos, en

los cuales no ganaba más de 10 mil pesos.

Ante ello, junto con su esposa, decidió poner un negocio de comida en su casa, una *dark kitchen*, lo cual, dice, ha funcionado bien. “Gano más y trabajo en mi negocio, con mi familia. Si todo sigue así, no pienso regresar a buscar empleo”, narra.

Incluso, Edgar, su hermano, planea seguir sus pasos y poner un negocio de comida, porque “gana bien poquito y trabaja de sol a sol”.

El Instituto Mexicano para la Competitividad (Imco) expuso, en un análisis, que pese al avance en los ingresos laborales, éste no ha sido equitativo en todos los grupos y sectores, por lo que los trabajadores de menores ingresos siguen siendo la mayoría.

En este sentido, “el reto de mejorar los ingresos de los trabajadores sigue vigente, más allá de la política de incrementos al salario mínimo implementada en años recientes”, expuso.

El avance efectivo en este desafío pasa



inevitablemente por revertir el rezago en la productividad y acelerar el crecimiento económico, principalmente mediante la atención y combate al problema de la informalidad de empresas y trabajadores, añadió en el documento.

EL 34.1% de los hombres que labora de manera independiente gana hasta un salario mínimo al mes; en el caso de las mujeres, la cifra casi se duplica a 62.4 por ciento.

CASI 730 MIL trabajadores no perciben ingresos, es decir, 4.5 por ciento del total. En contraste, sólo 1.7 por ciento gana más de cinco salarios mínimos (31 mil 116 pesos).

Recursos limitados

Personas que laboran de forma independiente

